

Think! vol.3

企業スポーツ

日本でのスポーツ普及において
企業の果たす役割は大きい

女子バスケットボール トヨタ自動車アンテロープス

聞き手／武藤泰明

Point of View

会社と社員のための スポーツチームを確立

最大の驚きは、代表クラスの選手をこれだけ擁しているのに、チームに「会社からの孤立感」がないこと。おそらくトヨタの他種目のチームも同じであろう。会社と社員のためのチームである。そしてそれを実現するために、フロントがものすごく考え、努力している。企業スポーツはこうすればよいというモデルであると思う。もちろん、頭で考えれば理解できるが、実行は簡単ではないというのは、トヨタ生産方式と同じ。（武藤）

武藤泰明（むとう・やすあき）早稲田大学スポーツ科学学術院教授。東京大学、同大学院（修士）卒。三菱総合研究所主席研究員を経て現職。専門はマネジメント。

武藤 女子バスケ選手の配属部署はバラバラですね。

清野 各部に分かれているのは、社のみんなに応援してもらうためです。選手が所属部署で近況を話すことでも、女子バスケを身近に感じてもらおう、と。おかげでよく声を掛けられ、熱狂的なサポートもいます。豊田市や岡崎市でのホームゲームは職場応援ツアーアリあります。

清野 各部に分かれているのは、社のみんなに応援してもらうためです。選手が所属部署で近況を話すことでも、女子バスケを身近に感じてもらおう、と。おかげでよく声を掛けられ、熱狂的なサポートもいます。豊田市や岡崎市でのホームゲームは職場応援ツアーアリあります。

ボーッチームが身近にあるようになっています。

清野 トヨタ社としては現在は順調ですが、数年前はリーマンショックやリコール問題もありました。トヨタ社、企業スポーツの管理者、チーム、それぞれの観点からどういった目標を立てていますか。

武藤 トヨタにはさまざまな運動部がありますね。

清野 トヨタが力を入れているのは男女バスケ、野球、ラグビー、女子ソフトボール、長距離陸上でです。我々、女子バスケの拠点は名古屋です。その他、男子バスケは東京、長距離陸上は田原工場、それ以外は豊田市本社というように、各地にクラブを置いて応援するスポーツチームが身近にあるようになっています。

清野 トヨタ社としては現在は順調ですが、数年前はリーマンショックやリコール問題もありました。トヨタ社、企業スポーツの管理者、チーム、それぞれの観点からどういった目標を立てていますか。

武藤 トヨタにはさまざまな運動部がありますね。

清野 トヨタにはさまざまな運動部がありますね。

武藤 オフィス全体でチームを応援しつつ、部署ごとに応援する選手が決まっているわけですね。すごい工夫だと思います。さらに

武藤 オフィス全体でチームを応援しつつ、部署ごとに応援する選手が決まっているわけですね。すごい工夫だと思います。さらに

清野 強いチームづくりはもちろん、日本女子バスケの風土や文化をえていきたいです。ヘッドコーチのドナルド・ペックもそうです。今まで女子はすぐ管理されるところが多かった。その中でベテラン選手から自分たちで管理をしたいという話があり、ルールも変えている。自分が責任でやろう。自己責任の意識が強くなれば、それがチームを強くする力になるのではないかということです。そうして本当に強いチーム、みんなが憧れるようなチームができるばと思っています。

清野 強いチームづくりはもちろん、日本女子バスケの風土や文化をえていきたいです。ヘッドコーチのドナルド・ペックもそうです。今まで女子はすぐ管理されるところが多かった。その中でベテラン選手から自分たちで管理をしたいという話があり、ルールも変えている。自分が責任でやろう。自己責任の意識が強くなれば、それがチームを強くする力になるのではないかということです。そうして本当に強いチーム、みんなが憧れるようなチームができるばと思っています。



せいの・えいじ／中京大学卒業。1990年トヨタ自動車入社。90～97年同社男子バスケットボールチーム「トヨタ自動車アルパルク東京」でCF（センターフォワード）として活躍。12年から同チーム部長。15年7月より女子バスケットボール部の部長兼GMを勤める。



イラスト＝太田丈晴

*1 現役のJリーグ選手やなでしこリーグ選手、他種目の現役選手、関係者などを「夢先生」として小学校に派遣。「夢を持つことの大切さ」「仲間と協力することの大切さ」などを子供たちに伝えている。